
 

 

 

  

1 JUILLET AU 30 SEPTEMBRE 2023 

Collectivité inclusive, créative, dynamique  

et entrepreneuriale | Ouverte à la diversité | Un vecteur du 

développement durable de son territoire 



 

COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

Comité de la Mesure Soutien au travail autonome (STA) 

Date Dossier Décision 

22 septembre 2023 A2306-735 
Les Éboulements 

28 semaines (période démarrage) du 24 septembre 2023 au 6 avril 2024 

 

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale (FDEÉS) 

Aucune rencontre pendant ce trimestre. 

Comité d’investissement (FLI, FLS, FLI-Relève, Démarrage et expansion) 

Date Dossier Décision 

5 juillet  
DE2305-732 

Baie-Saint-Paul 
3 021 $ avec le Fonds soutien au démarrage et à l’expansion 
entériné au conseil des maires du 12 juillet 2023 

3 août  

FS2307-738 
L’Isle-aux-Coudres 

140 000 $ avec le Fonds local d’investissement 
60 000 $ avec le Fonds local de solidarité 

DE2307-737 
Baie-Saint-Paul 

5 000 $ avec le Fonds soutien au démarrage et à l’expansion 
entériné au conseil des maires du 9 août 2023 

 

Comité du Fonds de mise en valeur du fleuve St-Laurent 

Date Dossier Décision 

24 juillet  
Municipalité de L’Isle-aux-Coudres 
Élaboration d’un plan d’aménagement du site du Bout d’en-
Bas 

5 400 $ 
entériné au conseil des maires du 9 août 2023 

Pas de comité 
recommandation 
par courriel 

Harvey Consultant 
Concept d’aménagement d’une piste multifonctionnelle à 
L’Isle-aux-Coudres 

11 054 $ 
entériné au conseil des maires du 12 juillet 2023 

 

Conseil des maires (qui n’ont pas de comité de décision ou de recommandation) 

Date Dossier Décision 

27 septembre  Camping Le Genévrier 5 000 $ avec le Fonds soutien à l’émergence de projets d’entreprises 

 

 

  



NOS INVESTISSEMENTS POUR CE TRIMESTRE 

Fonds 
Nombre de 

dossiers 
Montants accordés Investissement générés 

Emplois créés et 
maintenus 

FLS 
1 

140 000 $ 766 150 $ 5 

FLI 60 000 $ 328 350 $ 3 

Fonds démarrage et expansion 2 8 021 $ 214 960 $ 2 

FRCN 3 87 956 $ 681 421 $ 35 

Mise en valeur du fleuve 2 16 454 $   

Soutien à l’émergence 
d’entreprise 

1 5 000 $   

Entente développement 
touristique et événementiel de 
Charlevoix 

 23 000 $   

TOTAL 9 340 431 $ 1 990 881 $ 45 

 

RENCONTRES AVEC LES PROMOTEURS  

Séances d’information : 5 
Suivi : 17 
Plan d’affaires et pro forma : 9 
Recherche de financement : 10 
  

41 
Nouveaux clients rencontrés : 5 

Visites d’entreprises clientes : 1 

Visites à des entreprises ciblées comme potentielles : 1 



 

 

 

 

Municipalité de L’Isle-aux-Coudres - Projet de Parc de la Pointe du Bout d’en Bas 
Annabelle poursuit son accompagnement avec la municipalité de L’Isle-aux-Coudres dans le développement du projet de Parc 
de la Pointe du Bout d’en Bas. Durant cette période, trois rencontres ont été réalisées avec le comité de développement du 
projet.  Le mandat avec Atelier Vagabond, architecture de paysage, a bien avancé pour la conception des plans d’aménagement 
du projet. La visite du site avec un sous-groupe constitué d’organismes et de citoyens a permis de recueillir leurs commentaires 
et suggestions. De grandes étapes sont à venir pour ce projet : dépôt à divers programmes d’aide financière (Desjardins, 
EPRTNT, SCN), conception des plans et devis, campagne de financement locale, financement, etc. Une aide technique pour 
l’élaboration du plan d’affaires a d’ailleurs été réalisée par le SDLE. 
 
Étude forfaitisation Tourisme Charlevoix 
Tourisme Charlevoix, en collaboration avec les MRC de Charlevoix et de Charlevoix-Est, a commandé une étude de besoins 
des membres en matière de forfaitisation auprès de la firme Callosum.  Les questions de la recherche portaient sur différents 
volets dont : Les pratiques et l’intérêt à l’égard de l’offres actuelles, les besoins et l’accompagnement des membres, les 
améliorations à apporter ainsi que l’intérêt pour des offres spécifiques de forfaitisation. 
 
 
COMITÉS 
Comité Mise en valeur du Fleuve 
Une rencontre de ce comité a eu lieu le 24 juillet afin 
d’analyser un projet. Une aide financière de 5 400 $ a été 
octroyée à la municipalité de L’Isle-aux-Coudres pour 
l’élaboration d’un plan d’aménagement du site du Bout d’en 
Bas par la firme en architecture de paysage Atelier 
Vagabond. 
 

Comité Route Verte de Charlevoix  
Alexandre Souillat a participé à une rencontre du Comité 

Route Verte le 14 septembre dernier. Cette rencontre avait 

pour but de préparer l’arrimage des dossiers entre les 3 

MRC (Côte-de-Beaupré, Charlevoix et Charlevoix-Est), en 

compagnie de Vélo Québec et du ministère des Transports 

et de la Mobilité durable (MTMD). Le comité devait valider 

les tracés finaux, définir une nomenclature pour les 

segments et discuter des enjeux politiques. 

 
 
Entente de développement touristique et événementiel de Charlevoix  
Une rencontre du comité a eu lieu, trois organismes de la MRC de Charlevoix ont bénéficié d’aide financière pour la réalisation 
de leur événement. Le Festif recevra une aide de 3 500 $ pour son événement l’Hivernal, Cuisine cinéma et confidences un 
montant de 7 500 $ et finalement le Marché de Noël de Baie-Saint-Paul obtiendra la somme de 12 000 $ pour sa 14e édition. 



 

 

Parcours ruraux 
Une rencontre de suivi du mandat pour développer les Parcours ruraux a eu lieu le 27 septembre, le mandat octroyé par la 

MRC de Charlevoix et la MRC de Charlevoix-Est à Pierre Bouchard avance bien et les propositions de parcours seront bientôt 

présentées aux conseils des maires. 

 

 

 
Art numérique 

Annabelle et Annie ont initié une démarche afin de valider le potentiel de développement et de mise en 
valeur de l’art numérique dans la MRC de Charlevoix. Elles ont réalisé une deuxième rencontre 
regroupant les acteurs/organismes/entreprises en lien avec l’art numérique afin de réfléchir aux projets 
et développements possibles pour ce créneau émergent dans notre région. Les objectifs de cette 
rencontre, qui s’est tenue le 13 septembre au Musée d’art contemporain, étaient de préciser la vision 
commune et de définir les projets et actions à réaliser à court et moyen terme. 10 personnes ont 
participé à cette rencontre. 

 
 
Tourisme et innovation-Culture / Tourisme Charlevoix 
En lien avec les démarches visant à soutenir les entreprises 
touristiques dans leur effort de développement en 
cohérence avec la planification stratégique 2023-2027 de 
la destination, Tourisme Charlevoix met en place les 
« Rencontres tourisme et innovation » qui permettront aux 
acteurs de l’industrie touristique de prendre un moment 
collectif pour s’inspirer, partager et collaborer. Le 28 
septembre, Annabelle et Annie ont participé à la rencontre 
sous le thème « Tourisme et innovation-Culture ».  
 
Deux conférences ont été présentées lors de cette 
rencontre : « Comprendre les segments de la clientèle 
touristique québécoise en adaptant son offre et sa stratégie 
marketing et les nouvelles tendances du secteur et veilles 
des nouveautés à l’extérieur du Québec » par Teressa 

Hernandez-Truesdell, responsable - recherche et 
intelligence d’affaires chez Événements Attractions 
Québec et « Innovation et virage numérique » présentée 
par Caroline Perron, directrice générale des Moulins de 
L’Isle-aux-Coudres et Patrick-Olivier Meunier, 
coordonnateur au service muséologique de la Société du 
réseau Économusée, qui ont mis de l’avant une inspiration 
locale soit celle des Moulins de L’Isle-aux-Coudres. La 
rencontre s’est conclue par une visite de la salle 
d’exposition numérique de la Galerie Iris. Équipée de 
plusieurs projecteurs à ultra haute définition et d'une régie 
de production audiovisuelle permettant la projection de 
contenu numérique mettant en valeur les œuvres sur 
canevas ou sculpturales qui y sont exposés par un procédé 
de « mapping vidéo ». 

 
 
Projets de l’Entente de développement culturel (EDC) 
Le SDLE a accordé via son Fonds Initiatives locales une aide financière de 400 $ pour une activité de transmission du savoir 
en matière de jeu d’accordéon par Martin Beaulieu. À la suite de cette formation de 3 heures, monsieur Beaulieu tiendra une 
prestation à laquelle les musiciens pourront participer (jam traditionnel). Le tout se déroulera au Carrefour culturel Paul-Médéric 



en février prochain. Cette activité concorde parfaitement avec les actions de l’EDC en matière de transmission et de mise en 
valeur du patrimoine vivant. 
 
La MRC via son Entente de développement culturel (EDC) a accordé à la bibliothèque de Petite-Rivière-Saint-François une 
somme de 150 $ pour la tenue d’une conférence de Gabrielle Coulombe portant sur Simone et tous les autres, son recueil de 
récits de vie partagés par les aînés. Cette aide est directement en lien avec l’orientation de l’EDC de la MRC soit de promouvoir 
l’offre culturelle régionale. 
 
 

 

 

Développement du secteur bioalimentaire de la Capitale-Nationale et de Lévis 
Anne était présente le 18 juillet dernier à l’Île d’Orléans à la conférence de presse du ministre de l’Agriculture, 
des Pêcheries et de l’Alimentation, M. André Lamontagne, pour une annonce concernant le développement du 
secteur bioalimentaire de la Capitale-Nationale et de Lévis ainsi que de la relève agricole. 
 
 

COMITÉS 
Plan de développement de la zone agricole (PDZA) – Pays’Art 
Une rencontre du comité Pays’Art a eu lieu le 7 juillet dernier. Elle avait pour but de se questionner sur la concordance de la 
mission de la MRC avec le fait de demeurer le promoteur d’un tel événement, lequel a pris de l’envergure et nécessite des 
investissements en ressources humaines importants. Par ailleurs, les partenaires ont jugé pertinent d’élargir la notion de 
paysage à mettre en valeur par le biais de l’art et ont proposé que l’événement puisse tenir compte des paysages de toutes 
natures : maritime, urbain, agricole etc. Ainsi, il ne serait plus exclusivement lié aux paysages agricoles, ce qui pourrait permettre 
de cibler des sources de financement autres. Finalement, il est souhaité d’identifier un éventuel porteur de l’événement pour 
lequel les MRC demeureraient des partenaires ou des collaborateurs. Catherine Gagnon (MRC de Charlevoix-Est) et Annie 
Vaillancourt effectueront les approches nécessaires à cette fin, notamment auprès du Domaine Forget puisque cette 
organisation avait déjà soumis un projet de circuit de sculptures. 
 

Entente sectorielle Développement des activités agricoles et agroalimentaires de la Capitale-Nationale et de Lévis 
2023-2025  
 

Comité organisateur de la journée pour les marchés publics 
Les MRC de Charlevoix-Est, Charlevoix et Portneuf, l’Union des producteurs agricoles (UPA) - Capitale-Nationale – Côte-
Nord, le ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec (MAPAQ) et la Communauté métropolitaine 
de Québec (CMQ) forme le comité organisateur de la journée pour les marchés publics. Deux rencontres de travail ont eu 
lieu jusqu’à maintenant, soit les 19 juillet et 2 août. Cette journée se tiendra le 23 novembre prochain à l’Auberge Baker sur 
la Côte-de-Beaupré. 

 
 



Chantier 1.3 
Une rencontre du sous-comité de ce chantier a eu le 19 juillet. Ce chantier vise à soutenir les cultures en émergence, 
l’agroforesterie et l’acériculture. Il bénéficie d’un montant de 50 000$ ventilé sur les années financières 2023 et 2024. 
 
Suite à ces rencontres, le sous-comité propose les deux activités suivantes : 

 Réaliser un court sondage sur les enjeux afin de bien identifier les besoins des futurs bénéficiaires  (automne 2023) 

 À la lumière des résultats, élaborer un programme d’aide financière pour les années 2024-2025 (hiver-printemps 2024) 

 

Les Petits Ambassadeurs 
Le 6 septembre dernier, le comité s’est réuni pour apprendre le départ de la chargée de projet. 
 
Comité consultatif 
Le comité consultatif de l’Entente sectorielle s’est réuni le 22 septembre. Les sujets discutés lors de cette rencontre sont les 
suivants : - Présentation des surplus budgétaires et de leur affectation - Discussions sur les projets de l’Entente et le Plan 
d’action - Discussions sur les demandes d’aide financière - Petits ambassadeurs - Consolidation et développement des 
marchés publics de la région (journée de formation) - Location d’équipements agricoles pour le Camp d’entraînement 
agricole, étude sur l’évaluation des besoins et potentiels et discussion sur son expansion - Consultation sur l’Agro-parc - 
Terres en friche et Institut national de recherche scientifique (INRS). 

 
Comité d’analyse Forêt habitée du Massif de Petite-Rivière-Saint-François et du Territoire non organisé (TNO) du Lac-
Pikauba   
Dans le dernier trimestre, aucune rencontre du comité d’analyse n’a eu lieu. Le conseil des maires a cependant accordé une 
aide financière de 6 584 $ à Canyoning Québec pour l’aménagement d’un local temporaire situé à l’extérieur de la cabane à 
sucre du Domaine à Liguori (suite au développement des activités de restauration de la Coop de solidarité l’Affluent). 
 
 

 

 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

ACCOMPAGNEMENT : Marie-Noëlle - Accès entreprise Québec 

APPEL DE PROJETS D’INNOVATION EN AGRITECHNOLOGIES : Nancy – Ministère de l’Économie, de l’Innovation et de 
l’Énergie (MEI) 

FORMATION LA TRANSITION VERS OPTI-RISQUE WEB : Annabelle, Mylène, Marie-Noëlle – Fonds locaux de solidarité 

CONTRATS ET ASPECTS JURIDIQUES : Mylène – Fonds locaux de solidarité 

JOURNÉE SUR LE DÉVELOPPEMENT DE L’HABITATION : Mylène – Espace MUNI et l’Association des groupes de 
ressources techniques du Québec (AGRTQ) 

 

  



 

 

 

Plan d’action Accès Entreprise Québec (AEQ) 
Marie-Noëlle et Mylène, les deux conseillères attitrées au programme AEQ et Anne ont travaillé au déploiement 
du Plan d’action AEQ 2023-2024. Une séance de planification a permis de prioriser des actions concrètes à réaliser 
pendant le trimestre en lien avec les enjeux 2, 6 et 7 : 
 

Accompagner les entreprises dans l’implantation des technologies numériques 
Un programme d’accompagnement entrepreneurial en transformation numérique a été développé dans le 
but de préparer l’action des entreprises vers la transformation numérique. Une première cohorte a été 
offerte en octobre.  
26/09/23 | Lancement d’une première cohorte visant la transformation numérique des entreprises de la 
MRC de Charlevoix 
 

 
Soutenir les entreprises dans le contexte de relance post-COVID dont celles qui ont fait appel au SDLE 
Des démarches ont été entamées pour assurer un suivi auprès de l’ensemble des entreprises ayant bénéficié du 
Programme d’aide d’urgence aux petites et moyennes entreprises (PAUPME) entre 2020 et 2022. Pendant la période, 
les conseillères ont offert un soutien en conseil-gestion à 12 entreprises, dont 6 s’en sont prévalues.   
 
Initier des projets et participer à des initiatives collectives pour améliorer les services aux entreprises 
Dans la poursuite de l’objectif Contribuer à créer un environnement socioéconomique propice au développement et à 
la réussite des entreprises du territoire, les conseillères ont identifié des axes et actions prioritaires pour agir sur l’enjeu 
de l’habitation.  
- Recueillir et analyser les données sur l’habitation 

- Accompagner des projets d’entreprises 
d’économie sociale en habitation 

- Informer les municipalités sur l’ampleur de l’enjeu 

et les accompagner dans la mise en œuvre de 

mesures incitatives à la création de logements  

- Être à l’écoute des besoins des entreprises, les 

impliquer et les appuyer dans la recherche, le 

développement et l’implantation de solutions 

novatrices concrètes 

 
Accompagnement des municipalités – Fonds pour accélérer la construction de logements (FACL) 
De nombreuses rencontres ont été tenues pendant le trimestre pour accompagner les équipes municipales dans la préparation 
des dossiers de demandes de subventions au Fonds pour accélérer la construction de logements (FACL) de la Société 
canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL). Une centaine d’heures ont été allouées à ces démarches auprès des 
municipalités de Baie-Saint-Paul, Saint-Hilarion, Les Éboulements et Saint-Urbain. Chacune des municipalités a pu identifier 
un minimum de 5 initiatives visant à proposer des solutions innovantes, éliminer les obstacles à l'offre de logements, accélérer 
la croissance de l'offre et soutenir le développement de collectivités complètes. Les montants demandés au FACL pour 
l’ensemble de la MRC s’élèvent à plus de 20 millions de dollars. Les réponses seront connues d’ici la fin de 2023.  
 
 

2 

6 
7 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/07/PLAN_DACTION_11PIARMRCCharlevoix2023_2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/services-aux-entreprises/cohorte-transformation-numerique/
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/CommuniqueCohorteNumerique_26sept2023.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/CommuniqueCohorteNumerique_26sept2023.pdf
https://www.cmhc-schl.gc.ca/professionnels/financement-de-projets-et-financement-hypothecaire/programmes-de-financement/toutes-les-opportunites-de-financement/fonds-pour-accelerer-la-construction-de-logements/fonds-pour-accelerer-la-construction-de-logements-notes-dinformation


 

Rendez-vous en recherche et développement de la Côte-de-Beaupré 
Marie-Noëlle a participé au Rendez-vous en recherche et développement de la Côte-de-Beaupré. Il s’agissait de la toute 
première édition  de cette rencontre manufacturière, une initiative passionnante et collaborative qui a réuni des acteurs clés de 
l'industrie manufacturière de la Côte-de-Beaupré. Lors de cet événement, près d’une vingtaine d’entreprises de ce secteur 
étaient présentes et une entreprise de Charlevoix s’est déplacée à l’Auberge Baker. Celle-ci a pu rencontrer de nouveaux 
partenaires d’affaires et apprendre sur les bonnes pratiques en recherche et développement. Les conférenciers invités étaient 
Mathieu Simard, pdg de Simard Cuisine et Salle de bains, Francis Beaulieu du Centre d’expertise industrielle de Québec ainsi 
que Marie-Claude Bisson du Fonds Éco-leader.  
(Résumé de cette activité : https://www.youtube.com/watch?v=OHjRz5ErJBY) 
 
Assemblée générale annuelle du Pôle des entreprises d’économie sociale de la 
Capitale-Nationale 
Mylène a participé à l’assemblée générale annuelle du Pôle des entreprises d’économie 
sociale de la Capitale-Nationale (Pôle CN) le 19 septembre au Domaine Maizerets. Parmi 
les faits saillants du rapport annuel 2022-2023, notons la participation de 1994 
participant.e.s à 56 activités variées telles que des conférences, panels, formations, 
activités de réseautage, séances d’information, ainsi que la tenue du Lab Créatik Charlevoix 
du 28 avril au 1er mai 2022 qui, à lui seul, a réuni plus de 500 personnes, dont 40 participants 
qui ont travaillé à l’émergence de 24 projets à impacts sociaux pour la région. Le Pôle CN 
poursuit sa mission de soutenir le développement de l’économie sociale dans sa collectivité en renforçant le développement 
des entreprises d’économie sociale du territoire; en soutenant l’émergence de projets collectifs structurants; en valorisant 
l’impact de l’entrepreneuriat collectif et en mobilisant activement l’écosystème de la région. 
 
Suite à l’assemblée générale annuelle, l’équipe a présenté le nouveau Portrait des entreprises d’économie sociale de la région 
de la Capitale-Nationale, rapport issu d’un sondage réalisé par la firme Léger pour le compte du Pôle CN. À noter que 5 % des 
organisations répondantes ont leur siège social dans la MRC de Charlevoix. Parmi les faits saillants, soulignons le grand besoin 
potentiel d’accompagnement des petites organisations, l’enjeu du recrutement de main-d’œuvre et d’administrateurs (62 %), 
l’enjeu de l’accès au financement gouvernemental (55 %), la volonté de réduire son impact environnemental malgré un manque 
de temps ou de ressources (63 %) et la volonté de réaliser des projets d’envergure à moyen terme (59 %).  
 
COMITÉS 
Comité du Rendez-vous en gestion des ressources 
humaines 
Sous-comité marketing et promotion 
Myriam G. a participé à plusieurs rencontre du comité afin 
d’élaborer le thème de la 21e édition, les éléments visuels, 
la recherche de partenaires, etc.  Ce travail a été présenté 
au grand comité en octobre et le lancement est prévu en 
novembre. 

Sous-comité conférenciers 
Anne a participé à plusieurs rencontres du comité afin de 
sélectionner les conférenciers selon le thème choisi pour la 
21e édition.  Des entrevues avec les candidat.e.s 
sélectionné.e.s ont été tenues en août et septembre. 

Comité Charlevoix au boulot  
Le comité de Charlevoix au boulot s’est réuni le 14 
septembre afin d’établir la liste des activités qui seront 
offertes à l’automne 2023 ainsi qu’au printemps 2024. De 
plus, des discussions ont eu lieues sur d’autres 
événements qui pourraient soutenir les entreprises dans 
leurs défis de main-d’œuvre. 
 

https://www.youtube.com/watch?v=OHjRz5ErJBY
https://polecn.org/a-propos/le-polecn/
https://polecn.org/lab-creatik/lab-creatik-charlevoix/
https://polecn.org/lab-creatik/lab-creatik-charlevoix/


Comités de l’Espace régional d’accélération et de 
croissance (ERAC) Techno-tandem  
Le 11 septembre dernier, l’équipe de conseillères en 
développement économique a participé à une rencontre 
visant à présenter et bonifier le plan d’action de l’ERAC. Les 
directeurs de développement économique des MRC se 
sont joints à la dernière heure de la rencontre pour une 
plénière sur la présentation des discussions de l’avant-midi. 
Une rencontre du comité aviseur s’est tenue après pour 
travailler sur l’entente 2023-2024 qui est déjà en cours.  
Une autre rencontre avec le comité aviseur a eu lieu le 11 
septembre, toujours en lien avec l’entente en cours. 

Pôle des entreprises d’économie sociale de la 
Capitale-Nationale  
Le comité exécutif s’est réuni le 3 août. La rencontre, tenue 
en prévision de l’assemblée générale annuelle de 
septembre, a permis d’adopter une recommandation pour 
la modification des règlements généraux. 
 
Table en transfert d’entreprises de Charlevoix  
Rencontre le 24 août pour finaliser les préparatifs pour 
l’activité de la Table qui se tiendra le 5 octobre sous le 
thème : L’évaluation d’entreprise et ses mythes. 
 

 

 

 

 
COMITÉS 
Comité concours Créativité et innovation au service du développement durable  
Le comité de pilotage du concours Créativité et innovation au service du développement durable s’est réuni en septembre pour 
amorcer le travail de planification de la nouvelle mouture de ce programme dont l’objectif est d’initier et soutenir des initiatives 
en développement durable. Trois axes d’intervention ont été ciblées : a) poursuivre la reconnaissance des actions réalisées par 
les entreprises dans les six volets du développement durable; b) offrir de nouveaux leviers pour la réalisation de projets de 
développement durable dans les entreprises; c) accentuer la mise en valeur des réalisations des entreprises locales en termes 
de développement durable. 
 

 

Rencontre avec la SADC de Charlevoix 
Le 5 juillet, l’équipe de conseillères et la direction du SDLE 
ont rencontré la nouvelle directrice adjointe et conseillère 
aux entreprises de la SADC Charlevoix - Côte de Beaupré 
- Île d’Orléans, Marilyn Tremblay. L’objectif de la rencontre 
était de discuter de nos fonds et programmes respectifs 
ainsi que de tisser des liens et d'améliorer la synergie entre 
nos organisations, au bénéfice de nos clients. 
 
Chambre de commerce de Charlevoix 
Karine et Anne ont participé au tournoi de golf organisé par 
la Chambre de commerce le 25 août dernier. 
Anne a participé au lancement du nouveau logo et du site 
web de la Chambre le 7 septembre. 

Association des gens d’affaires de Baie-Saint-Paul 
Annabelle et Anne ont participé le 28 août à un échange 
avec la firme Vignola Stratégies afin de contribuer au 
processus de planification stratégique pour l’Association 
des gens d’affaires de Baie-Saint-Paul. 
 
Financière agricole du Canada 
Nancy et Anne ont rencontré la FAC pour discuter des 
types de financement disponibles avec l’organisme et 
également pour leur dresser un portrait du territoire agricole 
de la MRC de Charlevoix. 



 
COMITÉS 
Comité mines 

Une rencontre du comité mines a eu lieu le 29 septembre. Une présentation du bilan et l’interprétation des installations de 

la Canadian Titanium Iron Company a permis une mise en commun des travaux effectués jusqu’à maintenant du projet des 
Hauts-Fourneaux de Saint-Urbain. 

 
 

 

 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN  L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

OUTIL D’ÉVALUATION DES PROJETS D’INVESTISSEMENT OPTI-RISQUE : Marie-Noëlle - Fonds locaux d’investissement 

 

 

Fonds local d’investissement-Fonds local de solidarité (FLI/FLS) de la MRC de Charlevoix 
Suite au renouvellement des modalités de gestion du Fonds local d’investissement 2023-2025, la MRC a procédé à la mise à 
jour complète de sa politique d’investissement commune FLI/FLS et cette dernière a été adoptée par le Conseil des maires le 
27 septembre dernier. 
 
 
COMITÉS 
Challenge dossiers  
Les conseillères en développement économiques et la 
directrice se rencontrent régulièrement afin de discuter des 
différents projets en cours. Pour ce trimestre, il y a eu 5 
rencontres. 
 
Rencontre des conseillères en développement 
économique 
Les conseillères en développement économique et la 
directrice se sont rencontrées à deux reprises pendant la 
période. Lors de ces rencontres, des discussions ont eu lieu 
sur différents dossiers d’entreprises, un calendrier de suivi 
des entreprises a été établi et la politique d’investissement 
du SLDE a été mise à jour.  
 

Rencontres d’équipe  
L’équipe du SDLE se réunit aux deux semaines pour 
discuter des projets plus structurants et pour transmettre de 
l’information pertinente aux collègues.  Pour ce trimestre, il 
y a eu 2 rencontres. 
 
Investissement Québec 
Anne fait désormais partie du comité de développement 
régional de la Capitale-Nationale d’Investissement Québec.  
Cette nouvelle structure vise à appuyer et faciliter le travail 
d’Investissement Québec (IQ) dans le développement 
économique régional. Les membres du comité de 
développement régional accompagneront IQ dans 
l’identification d’initiatives susceptibles de contribuer à la 
croissance et au dynamisme des entreprises.  Une 
première rencontre de ce nouveau comité s’est tenue le 27 
septembre. 

 



 

Communiqués de presse émis en lien avec les projets entrepreneuriaux soutenus 
10/07/23 | La MRC de Charlevoix octroie 40 000 $ au Théâtre des Éboulements 
12/07/23 | La MRC de Charlevoix octroie 90 921 $ à quatre projets 
09/08/23 | La MRC de Charlevoix soutient l’expansion et le développement d’une entreprise en agrotourisme 
09/08/23 | La MRC de Charlevoix alloue 12 725 $ à quatre projets pour dynamiser son territoire 
13/09/23 | La MRC de Charlevoix supporte le développement d’un fleuron de l’écotourisme québécois 
19/09/23 | Dévoilement du Sentier de la poésie au Parc national des Grands-Jardins 
 
 
COMITÉS 
Microcrédit Charlevoix 
Nancy Chabot siège sur le conseil d’administration de Microcrédit Charlevoix qui se réunit régulièrement. Pour ce trimestre, une 
rencontre de travail du conseil d’administration a eu lieu le 11 septembre en présence de la firme AXXIO. Cette rencontre avait 
pour but de comprendre les principes sous-jacents à l’implantation d’une structure de gestion collaborative. 
 
 

 
FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

FORMATION EN INNOVATION TERRITORIALE : Martin – Académie ACTE 

DÉVELOPPER VOS COMPÉTENCES ET DEVENEZ UNE MACHINE DE LA CONNAISSANCE INTERCULTURELLE : 
Abdelkarim – Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration (MIFI) 

LA VALORISATION DE LA DIVERSITÉ : Abdelkarim – Immigr’Action 

DÉCOUVREZ LES MISSIONS DE RECRUTEMENT À L’ÉTRANGER JOURNÉES QUÉBEC : LA FORMULE GAGNANTE 
POUR LES ENTREPRISES DU QUÉBEC : Abdelkarim - Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration 
(MIFI) 

 

Sentier de la Rive de Charlevoix 
L’été a permis de finaliser les mandats en cours soit la révision de l’étude technique du tracé et le rapport de recommandations 
issues d’une démarche concertée de la firme Raymond Chabot Grant Thornton (RCGT). Myriam C. a organisé et animé, en 
collaboration avec Claude Belley et Harvey Consultant et Associés, une 2e tournée des conseils municipaux touchés par le 
projet soit Les Éboulements (21 août), L’Isle-aux-Coudres (7 septembre) et la Ville de Baie-Saint-Paul (18 septembre) afin de 
présenter un sommaire des résultats du rapport de RCGT et de valider le tracé favorable et l’emplacement des stationnements 
souhaités par les municipalités. D’ailleurs, L’Isle-aux-Coudres a décidé de faire évaluer un tracé potentiel de 7 km sur son 
territoire par Harvey Consultant et Associés (de la traverse vers le secteur Saint-Louis en longeant le fleuve). Le conseil de la 
MRC a soutenu cette initiative via le Fonds de mise en valeur du Fleuve pour un montant de 5 400 $. La reddition de compte 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/07/CommuniqueinvestissementFRCN_10072023.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/07/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_120723.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/08/CommuniqueinvestissementFRCN_9aout2023_VF.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/08/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_9aout2023.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/CommuniqueinvestissementFRCN_13sept2023.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/CommuniqueMRC_SEPAQ_Sentierpoesie_19sept2023.pdf


au Fonds d’action québécois pour le développement durable (FAQDD)-volet 1 a aussi été faite et déposée par Myriam C. et 
Annabelle. Le Groupe Sentier de la Rive a planifié une rencontre avec la députée Kariane Bourassa afin de la tenir informé des 
suites du projet et de confirmer son engagement dans celui-ci.  
27/09/23 | La MRC de Charlevoix confie un mandat pour le développement d’une piste multifonctionnelle à L’Isle-aux-Coudres 
 
Projet Signature « Pour mieux habiter nos milieux de vie » 
Des rencontres entre Myriam C. et toutes les équipes municipales ont été réalisées pendant cette période afin de soutenir les 
municipalités dans la compréhension du projet Signature et dans la définition des opportunités et des contraintes de 
l’aménagement de leur noyau villageois (identification des lieux possibles, des bâtiments disponibles, définition des limites 
physiques des cœurs villageois, bonification de l’offre d’habitation et réalisation d’un bilan de santé des infrastructures pouvant 
être bonifiées / requalifiées).  Trois firmes ont proposé leurs services suite à l’appel d’offre pour la cueillette de données et c’est 
Rues Principales qui a été retenue par le comité directeur pour effectuer un sondage et des consultations (groupes de 
discussions) dans toutes les municipalités. Au courant du mois de septembre, nous avons rédigé une première version du 
sondage qui a été envoyée à toutes les municipalités pour validation et bonification.  
 
 
COMITÉS 
Comité Sentier de la Rive de Charlevoix 
Deux rencontres ont eu lieu dans cette période avec le comité citoyen afin de faire le suivi des mandats en cours, de planifier 
la constitution de l’OBNL Groupe Sentier de la Rive Charlevoix (GSRC) et de planifier la tournée des conseils municipaux et de 
la député provinciale. Le GSRC a aussi effectué des démarches avec l’équipe de Chemin de fer Charlevoix pour obtenir un 
appui plus formel de leur part et d’entamer les discussions sur les modalités futures de leur partenariat. La rencontre a eu lieu 
en octobre. Le GSRC souhaite également déposer au FAQDD – Volet 2 pour la mise en place des recommandations issues de 
la démarche concertée afin de se doter d’une image de marque, d’un plan de communication, d’une ressource pour l’OBNL et 
de soutien technique pour l’aspect légal des ententes avec Chemin de fer Charlevoix et les propriétaires riverains touchés par 
le tracé.  
 

 

Voisins solidaires 
Plusieurs projets ont vu le jour cet été dont des fêtes citoyennes et l’installation d’une balançoire extérieure sur le terrain de 
l’Ancrage afin de réaliser des rencontres avec leur clientèle (aînés, proches aidants, nouveaux arrivants, etc.). Isabelle Lapierre 
a également amorcé une programmation de café-rencontres avec le comité MADA des Éboulements et un projet de fête 
hivernale Illumine Petite-Rivière.  
 

Date Projet Décision 

25 juillet Ajout d’une balançoire extérieure en cèdre 4 places sur route à L’Isle-aux-Coudres 1 690 $ 

20 août Fête des récoltes à Baie-Saint-Paul 7 889 $ 

23 septembre  Fête country à L’Isle-aux-Coudres 3 553 $ 

  

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_27sept2023.pdf


 

Coopérative d’habitation abordable 
Mylène accompagne un projet de coopérative d’habitation 
abordable dans ses démarches de constitution, en 

collaboration avec un groupe de ressources techniques 
(GRT) spécialisé dans le développement de l’habitation 
communautaire.   

 
 
COMITÉS 
Table Famille  
Il n’y a pas eu de rencontre de la Table Famille au courant de ce trimestre. La période de dépôt de projets automnaux concernant 
les Services intégrés en périnatalité et pour la petite enfance (SIPPE) « environnements favorables 0-5 ans » a été lancée en 
septembre afin que les projets soient analysés pour la prochaine rencontre du comité. Le budget disponible pour des nouveaux 
projets ou des reconductions de projets existants est de 23 562, 90 $. Des ateliers en ligne pour répondre aux questions des 
partenaires sur des projets potentiels ont été organisés les 21 et 28 septembre par l’organisateur communautaire Francis Peuch. 
 
Un projet en orthophonie communautaire préconisant la promotion et la prévention a aussi été mis en place au courant de l’été 
et l’automne 2023. Effectivement, Julie Taillefer, étudiante dans un microprogramme du 3e cycle et ergothérapeute de formation, 
a développé un projet pour soutenir l’acquisition des compétences des intervenants en petite enfance, en ce qui a trait à la 
stimulation langagière, en collaboration avec l’orthophoniste Jessica Renaud-Pré. Le CIUSSS-CN a accepté d’attribuer du 
temps pour une ressource en orthophonie afin d’effectuer des rencontres virtuelles avec les intervenants de la petite enfance 
de tout Charlevoix pour les soutenir dans les défis vécus en milieux de garde.  
 

 
 
Chronique à CIHO | Les MRC en action 
En collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est, les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement 
local, entrepreneurial, culturel, social et économique y sont traités. Elles ont lieu aux deux semaines le jeudi matin 
à 8 h 40. 
 
 7 septembre 
 Anne et Jean-Christophe (MRC-Est) 
 Retour sur l’été et ce qui s’en vient 

comme projet cet automne 
 

 22 septembre 
Anne et Martine Néron (MRC-Est) 
Conférence « L’évaluation 
d’entreprise et ses mythes » 

TVCO | Émission « Ça se passe chez vous » 
La MRC a renouvelé son partenariat à l’émission pour une nouvelle année! Les tournages ont lieu aux deux semaines à 
compter du 25 septembre. Plusieurs employés de la MRC sont appelés à y participer à divers moments. 

 

25 septembre https://youtu.be/nigwkTx8bzs?si=6mzs1obPcRL1ef74 
Entrevues avec : 
Myriam Boivin-Belley | Microcrédit Charlevoix 
André Tremblay | Les chevaliers de Colomb 

 
En reportage : La Gourgane, épicerie écoresponsable * 
Entreprise soutenue par le SDLE. 

https://youtu.be/nigwkTx8bzs?si=6mzs1obPcRL1ef74


 
Soutien aux médias régionaux 
En soutien aux médias de la région, la MRC a publié sur les médias sociaux un message afin d’encourager 
la population à reprendre l’habitude d’aller consulter les sites des médias quotidiennement puisque nous 
ne les retrouvons plus sur Facebook.  Nos municipalités ont également partagé le message.   

 
COMITÉS 
Table de communication de la Capitale-Nationale  
Myriam G. assiste aux réunions où les responsables des communications des MRC de la Capitale-Nationale se rencontrent 
aux deux mois. Lors de celle de septembre, le Secrétariat de la Capitale-Nationale a rappelé l’importance de ces rencontres qui 
servent à leur équipe à se tenir au fait des projets travaillés dans chacune de nos régions et du rayonnement des MRC.  Myriam 
G. a présenté le projet du Forum régional de l’immigration, l’appui que nous avons fait aux médias régionaux et le lancement 
de la cohorte numérique. 

 
 

 

Planification stratégique de Petite-Rivière-Saint-François 
Au courant de l’été, plusieurs rencontres avec l’équipe municipale ont permis d’avancer sur la définition des orientations 
stratégiques du futur plan d’action et des activités de consultation à venir dans le cadre de leur démarche de planification 
stratégique. Le conseil a d’ailleurs octroyé un mandat à la firme BC2 pour la gestion d’une plateforme interactive de consultation 
citoyenne nommée Cocorico et pour la rédaction du plan d’action suite aux consultations. Certaines consultations ont été 
organisées localement soit une consultation des employés de la municipalité le 14 septembre qui a permis de les mobiliser dans 
la démarche, de les informer, de valider les constats du diagnostic et de co-créer un énoncé de mission pour la municipalité, 
ainsi qu’une consultation des acteurs socioéconomiques le 26 septembre en matinée où toutes les conseillères économiques 
du SDLE, Myriam C., Jérôme Fournier et Roxane Duby ont contribué à l’animation de 3 thématiques. Un travail d’équipe qui a 
permis de générer plusieurs idées afin de diversifier et de rendre plus durable l’économie locale.  
 
Coopération intermunicipale entre Saint-Urbain et L’Isle-aux-Coudres 
Ces municipalités ont accepté de déposer conjointement au FRR volet 4 – volet coopération intermunicipale afin de se partager 
un agent de développement. Notre équipe a supporté cette initiative.  
 
Coopération intermunicipale entre Saint-Hilarion et Notre-Dame-des-Monts 
Ces municipalités ont obtenu du financement au FRR volet 4 – volet coopération intermunicipale afin de se partager un agent 
de développement et un directeur des travaux publics. Notre équipe a supporté cette initiative.  
 
COMITÉS 
Comité de pilotage de la planification stratégique de Petite-Rivière-Saint-François 
Myriam C. accompagne la municipalité dans ses démarches de planification stratégique, notamment dans l’animation des 
rencontres du comité de pilotage et dans les diverses étapes en lien avec la démarche. Le 6 juillet, une rencontre du comité a 
permis de définir la structure du plan d’action (Table des matières), les grandes orientations et les thèmes du plan d’action et 
d’informer sur les choix des activités de consultation du conseil et de l’échéancier de cet automne. Le 28 septembre a eu lieu 
une rencontre en ligne avec ce comité afin de faire un retour sur les deux activités de consultation réalisées en septembre, de 
discuter de l’activité avec l’école Saint-François et de présenter l’échéancier et le mandat de BC2. Le comité a d’ailleurs décidé 
de mettre en place un concours photo en invitant les jeunes de l’école primaire à prendre en photo un lieu qui aurait « besoin 

https://www.facebook.com/mrccharlevoix/posts/pfbid02i8wXWb6veP99fEEPoU4EKCvL1GGJMaHVSRsehMghhqsavyi6YLL9LsowWLrkyk3ml


d’amour » et de suggérer 3 pistes de solutions pour l’améliorer. Les photos reçues seront disponibles sur la plateforme 
interactive Cocorico afin que toute la population se prononce sur les meilleures suggestions.  
 
 

 

 

ACCEPTATION DES PROJETS DU DSI CHARLEVOIX  

Date Projet Montant accordé 

17 août Centr’hommes Charlevoix pour l’organisation de la Journée internationale 
de l’homme 2023 

500 $ 

30 août Centre communautaire Pro-Santé pour le projet de fabrication et 
d’opération d’un four à pain communautaire 

9 000 $ 

12 septembre Association des personnes handicapées de Charlevoix pour la 
programmation dans le cadre du 45e anniversaire de l’organisme 

500 $ 

12 septembre Centre d’action bénévole de Charlevoix pour l’organisation de la semaine 
des personnes proches aidantes dans Charlevoix 

500 $ 

 
Démarches effectuées durant ce trimestre en lien avec les travaux des différents chantiers : 
 
Emploi 
Nous avons compilé et analysé les réponses au questionnaire adressé aux directions des organismes communautaires, ayant 
pour objectif de dresser un portrait de la situation sur les enjeux d’attraction et de rétention de la main-d’œuvre et des bénévoles 
dans le milieu communautaire, afin d’identifier les meilleures pistes de solution collectives. 20 organismes communautaires ont 
participé à cette collecte de données en répondant au questionnaire, soit un échantillon de près de 50%. Les résultats seront 
présentés dans le cadre d’une rencontre du chantier avec le milieu communautaire, ce qui permettra également d’identifier les 
priorités d’action en 2024 pour développer des solutions collectives à ces enjeux. Une rencontre avec des représentants de 
Charlevoix au boulot a eu lieu pour discuter de pistes de développement de la concertation en matière d’emploi dans la région. 
 
Habitation 
Nous avons soutenu la campagne de communication « Être accueillant, c’est payant! », coordonnée par la Chambre de 
Commerce de Charlevoix, invitant la population à offrir des chambres en location à des fins résidentielles, notamment pour les 
travailleurs saisonniers. Cela a mené à plus d’une trentaine d’affichages d’annonces de ce type de logement sur le portail 
logementscharlevoix.ca, alors qu’il n’y en avait pas avant la campagne. 
 
Les démarches du DSI ont été finalisées relativement au don de 200 000$ qui a été versé au fonds d’urgence pour les personnes 
sinistrées en raison des inondations du 1er mai, administré par le Centre communautaire Pro-Santé. 
 
Une infolettre sur les nouvelles importantes en matière d’habitation a été produite et diffusée le 7 juillet auprès des membres 
du chantier, d’élus municipaux et de différents partenaires externes.  
 
Martin a contribué aux démarches de la MRC de Charlevoix visant à soutenir les municipalités dans le dépôt de demandes de 
subvention au Fonds d’accélération de la construction de logements (FACL), mis en place par le gouvernement fédéral. 
 
Nous avons participé au démarrage des travaux du nouveau « Chantier Se Loger » du Collectif pour l’inclusion et le 
développement social dans la Capitale-Nationale, à portée régionale. 



 
Nous avons soutenu l’Agence Vivre chez soi dans le dépôt d’une demande de subvention dans le cadre du programme Québec 
ami des aînés - Volet Soutien aux actions locales et régionales, pour la mise en place d’un nouveau service de menus travaux 
facilitant le maintien à domicile, ainsi que l’OMH de Baie-Saint-Paul dans leur campagne de communications visant à faire 
connaître le nouveau Service d’aide à la recherche de logements (SARL), notamment grâce à une contribution financière du 
DSI. 
 
Mobilité durable 
Quatre rencontres de travail ont été tenues avec une équipe de chercheurs (ECOBES et TELUQ) afin de planifier un projet de 
réalisation de deux ateliers d’idéation, qui permettront de déterminer les suites au mémoire sur la mobilité liée aux soins et 
services de santé, déposé en janvier 2023 (https://bit.ly/3NvzqxR). Ce mémoire visait à développer une compréhension 
commune des enjeux liés à la mobilité pour les soins et services de santé, des responsabilités de chacun, mais également 
d’explorer différentes solutions permettant d’améliorer l’accès aux soins et services pour les personnes à risque de 
défavorisation en matière de transport. 
 
Sécurité alimentaire 
Le DSI a collaboré avec un étudiant de la maîtrise « chantier d’avenir en sécurité alimentaire » de l’Université Laval, dont le 
stage dans Charlevoix a pour objectif de soutenir la mise à jour du plan d’action du chantier de sécurité alimentaire. 
 
Le 22 septembre, nous avons participé à l’inauguration du jardin scolaire de l’école Sir-Rodolphe-Forget, s’inscrivant dans le 
cadre du projet CommunoTerre, soutenu financièrement par le DSI. 
 
Assemblée DSI 
Durant ce trimestre, des rencontres ont eu lieu avec le comité de pilotage de la démarche d’évaluation participative du DSI 
facilitée par la coopérative L’ILOT et avec l’équipe de coordination pour la préparation de l’assemblée du 12 octobre. 
 
 
COMITÉS 
Chantier sécurité alimentaire 
Les membres du chantier ont recommandé un soutien financier de 9000 $ au Centre communautaire Pro-Santé pour son projet 
de four à pain communautaire, qui permettra de transmettre les savoirs de la cuisine traditionnelle aux nouvelles générations, 
en plus de le rendre accessible gratuitement à la collectivité en prévoyant un horaire de fournées communautaires. 
 
Chantier jeunesse 
Une rencontre a eu lieu le 27 septembre et a permis aux partenaires d’analyser trois demandes de soutien financier et de 
recommander le financement de deux projets :  

o 3000$ pour le projet « Les arts et la nature pour aller mieux! » du Musée de Charlevoix, dont l’emphase première est la 
santé mentale et le bien-être des jeunes; 

o 7500$ pour le projet « Ateliers InSitu » de l’Association des Gens d’Affaires de Baie-Saint-Paul qui offrira un service 
d’ateliers de transfert de compétences et de médiation culturelle aux jeunes à travers l’exploration d’outils et d’un logiciel 
de création vidéo expérimentale. 

 
Chantier mobilité durable 
Le 25 septembre, une rencontre du chantier s’est déroulée afin de discuter des enjeux liés à la mobilité dans la région et 
recommander l’octroi d’un soutien financier du DSI de 9 250 $ pour la réalisation de deux ateliers d’idéation.  

 
Transition socioécologique 
À la suite de la tenue d’une première journée d’échange sur la transition socioécologique dans Charlevoix le 17 mai, co-
organisée par le DSI et la Corporation de la Réserve de la biosphère de Charlevoix, un comité de travail a été créé pour planifier 
les suites de cette démarche visant à structurer une concertation dans la région autour de ce thème. 

 

https://bit.ly/3NvzqxR


Le comité est composé de 12 membres provenant des milieux communautaire, scolaire, environnemental, municipal, 
touristique, des affaires, collégial, universitaire et agroalimentaire. Deux rencontres ont été tenues, le 5 juillet et le 28 septembre, 
qui ont notamment permis de : 

o discuter de la raison d’être, de la composition et des cibles du comité; 
o convenir d’un partenariat avec l’Université Laval pour la réalisation de cinq projets dans Charlevoix par des étudiants de 

3e année du baccalauréat en développement durable des territoires; 
o analyser le potentiel de déposer une demande de financement en 2024 dans le cadre de l’appel de projets en innovation 

sociale du ministère de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie; 
o mettre sur pieds deux comités de travail, l’un avec le mandat d’organiser une deuxième journée d’échange sur la 

transition en 2024, l’autre pour identifier les différentes pistes de financement de cette démarche de concertation. 

 
Comité de coordination (COCO) 
Le comité s’est rencontré à 2 reprises les 21 août et 7 septembre dernier. Ces rencontres ont permis d’analyser cinq demandes 
de soutien financier, de convenir d’une proposition de nouvelle trajectoire de financement à soumettre en consultation auprès 
des chantiers et d’avancer dans la rédaction d’un premier cadre d’attribution du soutien financier du DSI. 

 
Concertation et représentations auprès de divers comités 
Les co-coordonnateurs du DSI ont participé à diverses rencontres, notamment avec la Table migration et immigration de 
Charlevoix, les démarches régionales Municipalité amies des aînés (MADA), le Secrétariat aux aînés, les organismes L’Éveil 
Charlevoisien et Centr’hommes, les conseillères en développement social des MRC de Portneuf et de Côte-de-Beaupré et dans 
le cadre de la journée internationale des aînés. 
 
Comité régional MADA  
Communiqué de presse : 19/09/23 | Une offre d’ateliers d’écriture créative pour les aînés de la MRC de Charlevoix  
 
Isabelle Lapierre a participé à une séance entre les responsables MADA de la région de la Capitale-Nationale en regard de la 
coordination de ce comité et de la plus-value de son existence.  Elle a également pris part à la clinique pour l’appel de projet 
Nouveaux Horizons. Cette clinique a comme objectif d’informer ceux et celles qui souhaitent faire une demande ou offrir de 
l’accompagnement aux organismes et municipalités suite à l’appel à projet. 
 

Présentation de la pièce de théâtre « Passée date? » et salon des exposants 
Le 30 septembre dernier se déroulait une sortie culturelle au Domaine Forget où 
plus de 250 aînés ont participé. Les activités ont favorisé la participation sociale et 
ont permis de briser l’isolement. De plus, les services offerts aux aînés étaient mis 
en valeur par le biais d’exposants et des échanges intergénérationnels ont été 
rendus possibles grâce à la présence d’étudiants et d’étudiantes en soins infirmiers 
et en éducation spécialisée du Centre d’études collégiales en Charlevoix.  
 
Comités locaux MADA  
Les comités locaux MADA ont eu les rencontres suivantes dans le dernier 
trimestre : 
 
Saint-Urbain : Isabelle a informé le comité du dépôt de 
projet fait pour l’achat et l’installation d’une pergola en lien 
avec l’appel de projet Nouveaux Horizons. Le comité devait 
alors prendre la décision s’il allait de l’avant avec 
l’organisation d’une fête des voisins. 
 
Les Éboulements : Le comité devait prendre une décision 
à l’égard des projets de dîners-conférences qui seront à 

réaliser et en valider la faisabilité en attachant le projet à la 
subvention de Voisins solidaires. 
 
Petite-Rivière-Saint-François : Nous avons fait un retour 
sur les objectifs principaux du comité et des décisions ont 
été prises à l’égard du projet de l’illumination du sapin. Le 
projet de dîner-conférence a été rattaché à la subvention 
de Voisins solidaires.

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/Communique_EDC_AteliersEcriture_19sept2023.pdf


 

 

 
ACCEPTATION DES PROJETS DU PLAN D’ACTION D’ACCUEIL,  D’ INTÉGRATION ET DE PLEINE 

PARTICIPATION DES NOUVEAUX ARRIVANTS  

Date Projet Montant accordé 

12 juillet 2023 
Tenue d’un Forum régional en immigration dans Charlevoix (FRIC) à l’automne 2023 30 000 $ 

Activité de randonnée interculturelle guidée avec GUËPE 2 500 $ 

9 août 2023 
2e édition de la Coupe du monde de soccer à Baie-Saint-Paul 2 000 $ 

Atelier de poterie au Carrefour culturel Paul-Médéric 325 $ 

13 septembre 2023 Municipalité de Saint-Hilarion pour l’organisation d’un barbecue-maïs 2 760 $ 

 

Semaine québécoise des rencontres interculturelles (SQRI) 
La MRC de Charlevoix a lancé son premier appel à projets dans le cadre de la SQRI qui se tiendra du 6 au 12 novembre. La 
Semaine québécoise des rencontres interculturelles célèbre ses 20 ans et a pour thème « Le Québec en commun ».  
25/07/23 | Un premier appel à projets pour la Semaine québécoise des rencontres interculturelles dans la MRC de Charlevoix 

 
Portraits 
Abdelkarim et Annie ont participé au projet « Portraits » qui 
vise à mettre en lumière les parcours et les expériences 
des élèves en francisation qui ont choisi de s'établir dans 
la région. Le projet consistait à réaliser des photos et des 
textes avec la Corporation Lumière Image de Charlevoix 
(CLIC) et l’écrivain Antoine Desjardins afin de les exposer 
au Carrefour Culturel Paul-Médéric. Le vernissage de cette 
exposition s’est déroulée le 16 septembre dernier et 
l’exposition est disponible jusqu’au 26 novembre.  
 
 
Série de reportages avec TVCO 
Abdelkarim a initié une série de reportages avec la Télévision communautaire de Charlevoix-Ouest (TVCO) qui a pour objectif 
de faire connaître les entreprises de la région qui emploient des personnes immigrantes.  
 
Forum régional sur l’immigration dans Charlevoix (FRIC) 
Plusieurs rencontres ont eu lieu durant ce trimestre avec les différents collaborateurs, firmes, organismes et entreprises pour 
l’élaboration du forum qui se déroulera le 10 novembre prochain.  
 
Dîner à la CASA OUMY 
Un dîner avec les maires des municipalités de la MRC de Charlevoix à CASA OUMY a 
été organisé le 15 août dernier. Ce repas avait pour objectif les sensibiliser à la réalité 
des personnes immigrantes dans la région. Le dîner a été l'occasion de dévoiler le 
premier épisode de la série « Les nouveaux visages charlevoisiens », réalisé par TVCO. 
 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/07/Communique_AppelProjetsSQRI_25juillet2023.pdf


Le Potager 
Abdelkarim a collaboré avec « Le Potager », pour organiser une série d'activités interculturelles avec les personnes 
immigrantes. La première activité a eu lieu le dimanche 16 juillet et consistait en un pique-nique repas-partage interculturel au 
jardin du « Potager ». Chaque participant a apporté un plat typique de son pays d'origine ou une spécialité culinaire. Ce pique-
nique repas-partage était l'occasion parfaite de découvrir de nouvelles saveurs, de partager nos traditions culinaires et d'en 
apprendre davantage sur les cultures de chacun. La deuxième activité a eu lieu le dimanche 17 septembre et portait sur « 
L’heure du thé, une occasion de rencontres ». La menthe a poussé tout l’été au « Potager » et c’était l’occasion de découvrir 
les différentes traditions de préparation de la cérémonie du thé dans la culture maghrébine. L’activité s’est déroulée à CASA 
OUMY, et a réuni une dizaine de participants. 
 

 

 
 
 
 
Maison des jeunes (MDJ) de Baie-Saint-Paul 
Une activité a été organisée avec la Maison des jeunes 
(MDJ) de Baie-Saint-Paul sur le thème de l'immigration et 
de la diversité culturelle. Abdelkarim a animé les 
discussions avec les jeunes sur leurs perceptions et leurs 
expériences en lien avec l'immigration. L’objectif était de 
réaliser une capsule vidéo sur leurs perceptions. 
 
 
 

GUEPE 
Le SDLE a renouvelé son partenariat avec GUEPE, afin 
d’offrir aux personnes immigrantes une série d'activités sur 
le thème « Apprivoiser l'hiver ». Celles-ci visent à faire 
découvrir aux nouveaux arrivants les plaisirs et les défis de 
la saison hivernale dans Charlevoix. Des sorties en 
raquettes et en ski de fond, du patinage, de la glissade ainsi 
que de la randonnée en traîneau à chiens ont été prévus 
pour la prochaine saison hivernale. 

Découvre ta terre d’accueil en français 
Le 30 juillet, Abdelkarim a organisé une activité de découverte qui a réuni plus d’une trentaine de 
participants. L’activité consistait en une visite guidée de l’arrière-pays et de différents producteurs 
locaux. Les participants ont pu apprécier les produits du terroir, échanger avec les producteurs et 
pratiquer leur français. L’activité a été très appréciée et a permis de créer des liens entre les personnes 
immigrantes et les acteurs du milieu.  

 
 
Club d’échecs de Baie-Saint-Paul 
Une activité interculturelle avec le club d’échecs de Baie-
Saint-Paul s’est déroulée le 9 août dernier. Elle visait à faire 
découvrir aux personnes immigrantes l’histoire, les règles 
et les stratégies du jeu d’échecs, ainsi qu’à leur faire 
rencontrer des joueurs locaux. L’activité a réuni une dizaine 
de participants qui ont pu s’initier ou se perfectionner au jeu 

d’échecs, tout en partageant leurs cultures et leurs 
expériences. 
 
  



Fête du Canada – Soccer interculturel 
En collaboration avec la Ville de Baie-Saint-Paul, le Club de 
soccer de Baie-Saint-Paul et le Carrefour culturel Paul-
Médéric, Abdelkarim a participé à l’organisation d’une 
activité de soccer interculturel dans le cadre de la Fête du 
Canada le 1er juillet. Celle-ci avait pour objectif de célébrer 
la diversité et l’unité du Canada, ainsi que de promouvoir le 

soccer comme sport rassembleur. L’activité a attiré une 
vingtaine de personnes qui ont formé des équipes mixtes 
et ont disputé des matchs amicaux. L’activité a été suivie 
d’un spectacle musical et de feux d’artifice.  

 
 

 
Coupe du monde de soccer de Charlevoix 
Abdelkarim a organisé, en collaboration avec la Ville de Baie-Saint-Paul et le Service 
d’accueil des nouveaux arrivants (SANA) Charlevoix, la 2e édition de la Coupe du monde 
de soccer de Charlevoix qui s’est déroulée le 13 aout dernier. La coupe du monde de soccer 
de Charlevoix est un événement sportif et culturel qui vise à faire vivre aux personnes 
immigrantes et aux résidents de la région l’ambiance et l’émotion de la coupe du monde de 
soccer. L’événement consiste à former des équipes représentant les différents pays 
d’origine des personnes immigrantes et à les faire s’affronter dans un tournoi à élimination 
directe. L’événement a rassemblé plus de 500 personnes, qui ont assisté aux matchs, aux 
animations, aux spectacles et aux dégustations de mets typiques. L’activité a été jumelée 
au tournoi de la ligue de soccer mineur de Charlevoix qui regroupe les jeunes joueurs de 
soccer de la région L’événement a été un franc succès et a permis de valoriser la diversité 
culturelle et le vivre-ensemble dans la région.  
 
 

Fête d’accueil – Municipalité de Saint-Hilarion 
Abdelkarim a participé à l’organisation d’une fête d’accueil à Saint-Hilarion qui a eu lieu le dimanche 17 
septembre au Parc récréatif de l’Amical. Cette activité avait pour but de souhaiter la bienvenue aux 
nouveaux arrivants dans la municipalité et de favoriser leur intégration dans la communauté. Elle a réuni 
75 personnes de différentes nationalités telles que le Mexique, le Guatemala, l’Algérie, la France, le 
Maroc, le Honduras, mais aussi des nouveaux arrivants provenant d’autres provinces telles que l’Ontario 
et la Colombie-Britannique, ainsi que des nouveaux arrivants d’autre ville telle que Montréal. La fête 
d’accueil a proposé plusieurs activités : jeux de poches et de fer, jeux pour enfants, tournoi de soccer, 
etc. La fête d’accueil a été un moment de convivialité et de partage, qui a permis de créer des liens entre 
les nouveaux arrivants et les résidents de Saint-Hilarion.  
(Vidéo : https://www.facebook.com/100069350913379/videos/876472900301577)  
13/09/23 | Un montant de 2 760 $ est accordé à la Municipalité de Saint-Hilarion pour leur activité d’accueil des nouveaux 
arrivants 
 
Balado CultuREncontre 
Ce projet a été réalisé par Dulcé Vivra et Louis-Filip Tremblay en collaboration avec l’équipe 
du SDLE. Les balados CultuREnconte sont une série de quatre épisodes qui ont mis de l’avant 
des échanges entre les personnes immigrantes nouvellement arrivées dans Charlevoix et les 
personnes issues de la communauté d’accueil sur une thématique particulière. Ces quatre 
rencontres de rapprochement interculturel ont été réalisées et enregistrées devant public en 
juillet et en août dernier. Le lancement se fera en décembre. 

https://www.facebook.com/100069350913379/videos/876472900301577
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_13sept2023.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_13sept2023.pdf


 

 L’Agriculture avec : Gabrielle Cadieux-Gagnon et Dominga Bautista Villegas à 
la Ferme Éboulmontaise  

 Le plein air avec : Fanny Hernu (SÉPAQ) et Edgar Lopez Fierros (travailleur 
temporaire) à  la Casa Oumy 

 La politique municipale avec : Michaël Pilote, maire de la Ville de Baie-Saint-
Paul et Viviane De Bock, conseillère municipale de Petite-Rivière-Saint-
François à l’Hôtel de ville de Baie-Saint-Paul 

 La protection de l’environnement avec : Julie Campeau (Réserve de la 
biosphère de Charlevoix) et Daniela Faviel (biologiste) à la Casa Oumy 

 

 

 
COMITÉS 
Comité de suivi des Initiatives de développement 
humain et communautaire  (IDHC) 
Abdelkarim a participé au comité de suivi des IDHC qui se 
réunit à toutes les deux semaines. Le comité de suivi des 
IDHC a pour mandat de faire le suivi des initiatives dans la 
région de Charlevoix. 
 
Comité d’accueil des nouveaux arrivants (CANA) de 
Saint-Hilarion 
Abdelkarim a participé au comité d’accueil des nouveaux 
arrivants de Saint-Hilarion qui s’est réuni à plusieurs 
reprises. Le CANA est un groupe de bénévoles qui a pour 
mission d’accueillir, d’accompagner et de soutenir les 
nouveaux arrivants qui s’établissent à Saint-Hilarion.  
 

Table de migration et d’immigration de Charlevoix 
(TMIC) 
Abdelkarim a participé à la Table de migration et 

d’immigration de Charlevoix (TMIC) qui s’est réunie le 6 

septembre dernier. La rencontre a permis de faire le point 

sur les actions réalisées et les projets en cours, ainsi que 

d'échanger sur les besoins et les défis du territoire en 

matière d'immigration. 

Sous-comité immigration de la FQM 
Abdelkarim a participé au sous-comité immigration de la 
Fédération québécoise des municipalités (FQM) qui se 
réunit une fois par trimestre. Le sous-comité immigration de 
la FQM a pour mandat de représenter les intérêts et les 
besoins des municipalités régionales de comté (MRC) en 
matière d’immigration et de diversité culturelle. Il élabore 
des recommandations et des propositions à l’intention du 
gouvernement du Québec et des autres instances 
concernées. 

 
 


